

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Tabasco: disputa por la riqueza elemento de riesgo
- \*El destino de los países no los deciden los gobiernos
- \*Ex alcaldesa asesinada en Michoacán; un desafío más

Víctor M. Sámano Labastida

EN TABASCO y Veracruz 76 de cada 100 personas consideran que la riqueza es la que provoca más divisiones entre la gente. La más alta percepción de que la desigual distribución de la riqueza es factor de conflictos. En cambio, en la región que comprende Campeche, Quintana Roo y Yucatán, se reporta que 46 de cada 100 personas ven a la disputa por la riqueza como elemento de riesgo; en esta zona, 40 de cada 100 opinan que en realidad el conflicto tiene poca relación con la pobreza. Son algunos de los datos que se desprenden de la más reciente Encuesta Sobre Discriminación.

También llama la atención que Tabasco y Veracruz, concentre al mayor porcentaje de la población que califica a los partidos políticos como factor de discordia, casi 70 de cada 100; en cambio, la población de los estados de Colima, Jalisco, Michoacán y Nayarit, así como de Chihuahua, Sinaloa y Sonora, nos muestra mayor preocupación por la competencia entre partidos. Menos de 30 de cada 100 responsabilizan a los institutos políticos.

Son, le comento, percepciones que se construyen a partir de experiencias directas, pero también del manejo de valores, juicios, ideas.

### NO SÓLO LOS POLÍTICOS

UN RECIENTE texto de Jorge Zepeda Patterson borda sobre un tema ya hemos compartido con los lectores; lo hace de una manera contundente: la relevancia de la economía en las

condiciones sociales y políticas de la gente.

Colaborador de las páginas de política –entendida como la acción de partidos, gobiernos, poder público-, apunta en un texto provocador:

“Lo que verdaderamente importa no está en esta sección del periódico sino en otra. Es en las páginas llamadas de negocios o de economía, y no en las de política, en donde se decide el destino de la gente. Su empleo, la velocidad a la que se dispara su tarjeta de crédito, la posibilidad de ser desalojado de su casa, lo que sus hijos ven, oyen y actúan, como tantas otras cosas importantes de la vida no las va a decidir Peña Nieto, ni su gobernador. Lo definirán operadores anónimos enfrente de una pantalla con gráficos en Nueva York, Londres, Madrid y, ocasionalmente, en México.”

Es la economía. En una conversación con el maestro Raúl Figueroa (UAM), le comentaba que me parecía necesaria una revisión de algunos conceptos tradicionales de la ciencia política. Desde mi punto de vista el antiguo concepto de que era el Estado como poder público –y con el legítimo monopolio de la fuerza coercitiva-, el que normaba la vida de las comunidades ha sido rebasado. Ahora -lo podemos observar todos los días en las noticias y en la vida cotidiana-, son poderes privados los que imponen las reglas.

Escribió Zepeda Patterson: “Capitales internacionales están comprando la tierra de cultivo en África y partes de América Latina; el servicio del agua para abastecer las ciudades se está concentrando en un puñado de transnacionales; el valor de los alimentos depende en gran medida de las operaciones de futuros que realizan los especuladores en los mercados de Chicago. El estado de los mares y los bosques no lo decide precisamente la Semarnat y sus equivalentes internacionales”.

El poder ya no reside únicamente en el poder público. Más grave aún si consideramos que el llamado poder público, no pocas veces se maneja como si fuese un poder privado, de familias y grupos. Volvemos al punto de inicio de estas líneas: ¿Dónde está el origen del conflicto o el riesgo de una mayor confrontación?

En México hace 102 años la pobreza fue uno de los factores que desató una Revolución. La pobreza abarca ahora a más de 50 millones de compatriotas.

## BRUTAL CRIMEN

EL VIERNES pasado fue asesinada en Michoacán la ex presidenta municipal María Santos Gorrozieta, de 36 años. Durante su gobierno fue objeto de dos atentados, en uno de los cuales murió su esposo. Aunque ya había dejado el cargo, no escapó de los criminales. Dejó tres hijos huérfanos. Semanas antes de este último y fatal ataque las autoridades le habían quitado la protección.

Michoacán es un estado controlado en su mayor parte por diversas bandas de delincuentes. La joven ex presidente municipal asesinada militaba en el PRD. Tanto este partido, como el PAN, solicitaron hace días una protección especial a los alcaldes. En particular 14 estados con alto riesgo para los ediles. Durante el sexenio que termina más de 30 alcaldes en ejercicio fueron asesinados y unos funcionarios municipales. Sin contar a los ex funcionarios muertos o desaparecidos.

## LA POBREZA Y LOS PARTIDOS FACTOR DE DIVISIÓN, SONDEO

Escrito por Editor

Martes, 20 de Noviembre de 2012 00:43 -

---

Lo que sucedió con la ex alcaldesa de Michoacán nos muestra que no basta la valentía para combatir al crimen, se requiere un Estado con instituciones sólidas y eficientes.

Existe un desafío creciente a las autoridades y a la sociedad.

### BATALLA DEL CACAO

EN YUCATÁN, en el kilómetro 20 de la ruta Xlapak-Labná, existe el Ecomuseo del Cacao. Fue inaugurado en julio de 2011. Las autoridades de turismo en Tabasco buscan colocarse en la ruta de revalorar este grano y sus productos, que han sido aprovechados de manera extraordinaria en lugares como Oaxaca y Veracruz, destacados en México por la manufactura de su chocolate. Del 22 al 25 de este mes se realizará en Villahermosa el Tercer Festival del Chocolate y se promueve a Tabasco sitio de origen.

Poco a poco se ha ido puliendo la calidad de esta exposición y cuya consolidación mucho ayudaría un sector que fue fundamental para la economía y la cultura local. En Tabasco la producción de cacao llegó a caer en un 80 por ciento. Antes del auge petrolero se llegaron a producir unas 42 mil toneladas anuales de cacao.

### AL MARGEN

JUAN JOSÉ Chablé Sangeado, destacado investigador universitario, recibió un homenaje el pasado 14 de noviembre. El rector de la UJAT, José Manuel Piña inauguró un Observatorio de Pequeñas y Medianas Empresas con el nombre del economista, quien además fue designado director de ese organismo para asesorar, capacitar y auxiliar a los empresarios en Tabasco. Lamentablemente, el maestro Chablé Sangeado falleció tres días después de ese acto de reconocimiento. El Observatorio, por supuesto, seguirá funcionando y lleva el nombre de quien fue también director de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas de la UJAT.

SORPRENDIDOS recibieron varios funcionarios de la Contraloría estatal al equipo de recepción de la administración pública encabezados por Rosalinda López Hernández. Esta comisión comenzó sus labores el mismo día en que fue instalada. Anteriormente éste era sólo un procedimiento formal. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )